



REPUBLIQUE DE COTE D'IVOIRE
Union – Discipline – Travail

CABINET DU PREMIER MINISTRE
CHEF DE GOUVERNEMENT

**MOT INTRODUCTIF DE S.E.M LE PREMIER MINISTRE, CHEF DU
GOUVERNEMENT**

**Sixième session du dialogue de partenariat entre la Côte
d'Ivoire et l'Union européenne**

28 *novembre 2022*

- **Madame le Ministre d'Etat, Ministre des Affaires Etrangères, de l'Intégration Africaine et de la Diaspora,**
- **Mesdames et Messieurs les Membres du Gouvernement,**
- **Madame l'Ambassadeur, Chef de la Délégation de l'Union Européenne en Côte d'Ivoire,**
- **Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs des Etats membres de l'Union Européenne accrédités en Côte d'Ivoire,**
- **Excellences,**
- **Mesdames et Messieurs,**

Je voudrais me réjouir de l'opportunité que nous offre cette session du Dialogue de Partenariat Côte d'Ivoire-Union européenne pour adresser, **au nom de Son Excellence Monsieur Alassane OUATTARA**, Président de la République, de chaleureuses et cordiales salutations à nos partenaires stratégiques de l'Union européenne.

Effectivement, **lorsque nous regardons la réalité, l'ancienneté et l'intensité actuelle de nos échanges, nous pouvons réellement parler de l'Europe comme un partenaire stratégique**, qui compte pour près de 45% de nos exportations et plus de 35% de nos achats.

C'est donc un immense plaisir pour moi de procéder aujourd'hui à l'ouverture de cette 6^e session du dialogue de notre partenariat, qui fait suite à celles tenues en 2019, 2020 et 2021.

L'instauration et le suivi permanent, attentif et constructif de ce cadre de concertation illustre parfaitement la qualité et l'importance des relations entre la Côte d'Ivoire et l'Union Européenne depuis 1961. A cet égard, cette rencontre de haut niveau nous permet de faire régulièrement le point sur notre coopération et de définir ensemble des perspectives d'avenir mutuellement profitables.

Madame **l'Ambassadeur Francesca DI MAURO**, je voudrais vous renouveler mes félicitations les plus sincères, pour votre nomination en qualité de Chef de la délégation de l'Union Européenne en Côte d'Ivoire et vous

assurer de l'engagement total du Gouvernement ivoirien pour faire réussir nos chantiers communs.

Permettez-moi également de rendre un hommage appuyé à votre prédécesseur, Monsieur **l'Ambassadeur Jobst VON KIRCHMANN**, qui a constamment œuvré tout au long de son séjour, au renforcement des relations entre la Côte d'Ivoire et l'Union Européenne.

Mesdames et Messieurs,

Le Dialogue de Partenariat Côte d'Ivoire-UE, qui succède au Dialogue Politique dans le cadre de l'Accord de Cotonou, **est l'expression d'une coopération nouvelle.**

Celle-ci est désormais **régulée par une approche égalitaire et un cadre d'échanges privilégiés et multisectoriels**, fondés sur les orientations convenues par les deux parties, ivoirienne et européenne. C'est là, la définition même du cadre de travail d'un partenariat équilibré et dynamique.

Les sessions annuelles, organisées successivement depuis janvier 2019, suite au 5e Sommet Union Africaine-Union Européenne organisé à Abidjan en novembre 2017, ont permis de **traiter différentes thèmes clés**.

Je pense notamment à la coopération pour le développement, la sécurité, le commerce et l'investissement, les Droits de l'Homme, l'environnement, la pandémie de la COVID-19, les migrations, la durabilité ou encore, la situation socio-politique en Côte d'Ivoire.

Je voudrais saisir cette occasion pour remercier, à travers Madame l'Ambassadeur et la délégation qu'elle conduit, l'Union Européenne, pour son engagement approfondi et positif en Côte d'Ivoire, et pour ses nombreuses interactions productives avec les membres du Gouvernement ivoirien.

De même, je salue le choix du thème du Dialogue de cette année, « **les soutiens réciproques et les responsabilités partagées** », qui traduit parfaitement la nature des relations entre la Côte d'Ivoire et l'Union Européenne, à savoir le partage de valeurs communes et de solidarité réciproques, marquées par un fort et constant appui politique partagé au sein des instances internationales.

Ce soutien, le Gouvernement ivoirien le souhaite aujourd'hui et le souhaitera toujours demain, net et sans ambiguïté.

C'est ainsi qu'il faut lire le soutien constant de la Côte d'Ivoire aux positions de l'Union Européenne et de ses États membres depuis le début du conflit russo-ukrainien.

Et il est certain que ce **soutien appuyé et mutuel doit, outre le domaine politique, toujours plus s'étendre aux champs économique et social.** Le Dialogue de Partenariat 2022 nous invite ainsi à approfondir les voies et moyens de renforcer notre coopération, en assumant pleinement la portée de nos engagements réciproques.

Mesdames et Messieurs,

La coopération fructueuse entre la Côte d'Ivoire et l'Union Européenne se traduit par la **réalisation de projets d'envergure et par un volume conséquent d'échanges économiques et commerciaux** entre notre pays et les États membres de l'Union Européenne, dont il nous veiller à **amplifier la dynamique.**

Le Dialogue de partenariat de ce jour, et ceux organisés précédemment, constituent sans aucun doute un des leviers importants pour accélérer encore davantage cette coopération.

Il est important également de rappeler que **les sujets qui seront abordés cette année s'inscrivent très concrètement dans la vision de Son Excellence Monsieur le Président de la République** pour notre pays à l'horizon 2030 et sa mise en œuvre à travers notre Plan National de Développement 2021-2025.

Ces questions concernent, entre autres, la coopération au sein des instances internationales, la situation politique et sécuritaire internationale, régionale et nationale, le climat des affaires, les répercussions du conflit russo-ukrainien, l'accompagnement de la compétitivité et du développement durable, dont celui du cacao.

Mesdames et Messieurs,

L'un des principaux enjeux à relever ensemble réside dans **l'utilisation efficace des ressources mobilisées par la *Team Europe Initiative***, en appui au Gouvernement ivoirien, pour le financement de projets et de réformes structurantes sur la période 2021-2027.

Ce sont au total environ **1,6 milliard d'euros qui sont répartis sur trois initiatives clés** : (i) la sécurité, pour un montant de 120 millions d'euros, (ii) la transition bas carbone, dotée d'une enveloppe d'un milliard d'euros, et enfin (iii) l'initiative Cacao durable, dotée d'environ 440 millions d'euros.

En ce qui concerne ce 3^{ème} volet, je saisis cette occasion pour remercier l'Union européenne pour son appui et son **soutien constant à l'élaboration de notre stratégie nationale « cacao durable »** adoptée en Conseil des Ministres le 30 mars 2022.

Ce résultat important est la parfaite illustration de l'excellente qualité de notre coopération, tant ici à Abidjan, qu'au niveau des institutions européennes à Bruxelles et Strasbourg.

Grâce à un **appui budgétaire de 8 millions d'euros de l'Union européenne pour la mise en œuvre de la stratégie nationale de cacao durable**, nous pourrons financer les travaux complémentaires pour la mise en œuvre efficace de la stratégie, ainsi que certaines actions déjà en cours au niveau de la durabilité économique, environnementale et sociale.

Aborder le sujet du cacao durable, stratégique pour la modernisation de notre agriculture et le décollage de notre industrie, stratégique pour une plus grande captation nationale de la valeur mondiale générée par nos cultures de rente, stratégique pour l'image de notre pays à l'international, me permet de **réaffirmer ici de la façon la plus claire que la Côte d'Ivoire respectera tous ses engagements en matière de lutte contre la déforestation et de respect des droits humains**, en particulier en matière de lutte contre le travail des enfants. **Dans le même temps, la résolution de la problématique de la déforestation devra être envisagée avec réalisme et pragmatisme.** Les actions et mesures prévues devront être conduites selon un processus progressif, avec un dispositif d'accompagnement et de mesure de progrès et non de sanctions.

Au stade actuel du processus d'instruction de ces législations, la Côte d'Ivoire appelle l'ensemble des parties prenantes au trilogue portant sur le projet de règlement sur « la déforestation importée », à faire preuve d'équilibre et de proportionnalité, et à tenir compte des efforts et des initiatives déjà en cours, ainsi que des **potentiels impacts**

négatifs d'une démarche trop rapide et trop simpliste,
en termes de croissance et de développement
socioéconomique pour les pays producteurs.

Mesdames et Messieurs,

L'importance de ces sujets nous invite à **bâtir une
convergence de vues claire et positive** sur l'ensemble
des thèmes à traiter.

Cela nous permettra de **donner à notre coopération
stratégique un nouvel élan**, autour des engagements que
chacune des Parties aura décidé de prendre et des
responsabilités liées à assumer.

L'intérêt commun que nous accordons, Ivoiriens et
Européens, à ce Dialogue, nous prédispose à œuvrer main
dans la main, pour **aller toujours plus loin et à faire
toujours mieux, nous nourrissant de notre longue
histoire commune pour l'enrichir encore et encore.**

Oui, l'intensité de notre partenariat doit nous **conduire à
rechercher le meilleur** et à bâtir une coopération
toujours plus dynamique, porteuse de succès et d'espoirs
**pour nos deux institutions, nos deux communautés,
nos deux sociétés !**

Et plus encore, pour les relations fraternelles et prospères entre nos deux continents !

Oui, je suis convaincu que, par la force de notre lien et la qualité de nos travaux, nous opposons ici à toutes les voix qui répandent des vents mauvais et inquiets, **la preuve même que les nations européennes et africaines savent avancer ensemble**, de façon égalitaire, pour bâtir le meilleur en Europe comme le meilleur en Afrique.

Soyons fiers de cette chance. Et surtout, soyons-en dignes !

C'est sur cette note d'exigence et de confiance que je voudrais déclarer ouverte, la session du Dialogue de Partenariat 2022 entre le Gouvernement ivoirien et l'Union Européenne.

Vive le partenariat entre l'Union Européenne et la Côte d'Ivoire ! Et qu'il donne vie longtemps à une prospérité toujours mieux partagée !

Je vous remercie.